

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo el Círculo de Calidad 2025: "Lo que no se ha dicho de los planes de acciones correctivas y preventivas", con el objetivo de sensibilizar a su personal sobre la importancia de los planes de acción como herramientas clave de gestión. El encuentro se realizó en la sede central del organismo. La actividad reunió a funcionariado y personal técnico para reforzar conocimientos sobre identificación y análisis de causas que generan desviaciones en los procesos organizacionales, así como para fortalecer la mejora continua y la transparencia institucional. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#) , [El Capitalino CDMX \(sitio\)](#) , [La Querella Digital \(sitio\)](#)

Maira Melisa Guerra Pulido, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, destacó la importancia de conmemorar el Día para la Eliminación de las Violencias contra las Mujeres y las Niñas, promovido por ONU Mujeres. Guerra enfatiza que, del 25 de noviembre al 10 de diciembre, se llevan a cabo 16 días de activismo para combatir la violencia, con un enfoque especial en la violencia digital, que afecta desproporcionadamente a las mujeres. La consejera subraya que la violencia contra las mujeres es una violación de derechos humanos y que es crucial que tanto hombres como mujeres participen en la lucha contra esta problemática. Además, menciona que el Instituto Electoral de la Ciudad de México organizará diversas actividades para crear conciencia y ofrecer herramientas para enfrentar la violencia. [Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia](#)

Habitantes capitalinos volverán a las urnas en 2026 y 2027, por lo que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** alista lo necesario para las próximas jornadas. Como parte de estos trabajos, el organismo instaló la Comisión Provisional de Votos Anticipados, una figura clave para garantizar que ningún sector de la población quede excluido del ejercicio democrático. El **IECM** añadió que este órgano colegiado, integrado por las consejeras electorales **María de los Ángeles Gil Sánchez, Maira Melisa Guerra Pulido y Cecilia Aída Hernández Cruz**, dará seguimiento y propondrá proyectos que fortalezcan el voto anticipado de estos grupos específicos. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

El Partido Acción Nacional en la Ciudad de México informó que la diputada local Laura Álvarez presentó una denuncia penal ante la Fiscalía General de Justicia capitalina contra los legisladores de Morena Víctor Hugo Romo y Cecilia Vadillo, a quienes acusa de ejercer violencia política en razón de género. La acción legal se llevó a cabo luego de que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** admitiera días antes una queja presentada por Álvarez, con la que se abrió un Proceso Especial Sancionador contra ambos diputados y contra su partido. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) , [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#) , [Noticias MVS \(Sitio\)](#) , [La Querella Digital \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

La consolidación electoral de morena claramente no es porque la guinda haya logrado construir un mejor país, no es porque haya mejores servicios públicos, porque haya cambiado el panorama de seguridad pública, ni porque haya enterrado la cultura de la corrupción, nada de eso, es por mera conveniencia de los electores; es por los programas sociales. Por eso, la urgencia de poner el INE en manos de la guinda, por eso la urgencia de una reforma electoral, porque el tiempo para ir cortando los programas sociales (eso de que los programas sociales ya son ley es una patraña. Teniendo

mayoría, con la mano en la cintura lo echan para atrás; si pudieron desaparecer la división de poder ¿Qué no pueden borrar de un plumazo?) [Escaparate Político \(Sitio\)](#)

En entrevista, Alejandra Tello, académica de la Escuela Judicial Electoral, discutió la polémica sobre la sobrerepresentación en la Cámara de Diputados de México tras las elecciones del año pasado. Tello explicó que la controversia surgió porque Morena y sus aliados obtuvieron más diputaciones de las que correspondían según los votos recibidos, lo que llevó a un debate sobre la interpretación de las reglas de sobrerepresentación establecidas en la Constitución. Tello destacó que ningún sistema electoral es perfecto y que la discusión sobre la proporcionalidad entre votos y escaños debe incluir una reflexión sobre el tipo de representación que se desea en México. También subrayó la importancia de revisar la regulación de las coaliciones y la distorsión entre votos y escaños en la próxima reforma electoral. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) dará a conocer este miércoles la reconstrucción de la participación en urnas y resultados de las pasadas elecciones Presidencial y Judicial de cara a otra gran jornada en 2027, cuando el llamado es a elegir 17 gubernaturas, diputaciones federales y otra vez a jueces y magistrados. La llamada 'herradura de la democracia' pondrá a disposición de los ciudadanos la autenticidad de resultados, trazabilidad de cada acta y consistencia entre los cómputos distritales y la información pública, con el fin de reconstruir no sólo el resultado de cada Jornada Electoral, sino también la evolución territorial del voto, los niveles de participación y abstención, y las variaciones regionales del comportamiento electoral. Se analiza también tendencias de participación y abstención Estudiar dinámicas regionales del voto y del comportamiento político. La información está integrada y puesta a disposición a través del Sistema de Consulta de la Estadística de las Elecciones (SICEE). [Crónica \(sitio\)](#)

El TFJA abrió un proceso por faltas graves contra seis consejeros del INE incluidos Lorenzo Córdova y Ciro Murayama por su voto para posponer la revocación de mandato en 2021. El OIC acusa abuso de funciones y podrían enfrentar inhabilitaciones de hasta 20 años. El INE pidió ser tercero interesado y varios consejeros cuestionan el trasfondo del caso. [La Jornada \(sitio\)](#)

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Ravel, ha emitido un urgente llamado para combatir la violencia de género, considerada una de las formas de violencia más extendidas a nivel global. Ravel destaca la importancia de la campaña "ÚNETE", que se desarrolla durante 16 días con el objetivo de prevenir y erradicar diversas manifestaciones de violencia. En esta edición, la campaña se centra en la erradicación de la violencia digital contra mujeres y niñas. La consejera subraya la responsabilidad continua de las autoridades para identificar, señalar y combatir la violencia digital sin vacilaciones, instando a una acción decisiva en este ámbito. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

TEPJF

Pese a que se cuenta con un marco jurídico de protección a los derechos de las mujeres con los más altos estándares, aún se requiere que estas leyes se apliquen de manera debida, dijo Yasmín Esquivel Mossa, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Al encabezar un acto para conmemorar el Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, organizada por la Asociación Nacional de Juzgadoras en Democracia (ANJUZ), la togada indicó que los avances legislativos para prevenir, sancionar y erradicar toda forma de violencia son muy importantes. En el evento participaron Celia Maya García, magistrada presidenta del Tribunal de Disciplina Judicial, así

como Mónica Soto Fregoso, integrante del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [Milenio \(sitio\)](#) , [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

La magistrada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, hizo un llamado a unir fuerzas desde los Poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial, así como desde la sociedad civil, para frenar con urgencia cualquier forma de agresión contra este sector poblacional porque atenta contra su dignidad y la inhibe de participar en el ámbito público y político. Al participar en el evento "La violencia contra la mujer en entornos virtuales", en el marco del 25N Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, organizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y la Asociación Nacional de Juzgadoras en Democracia (ANJUZ), dijo que hoy existe una comunidad de mujeres y hombres conscientes de que no es aceptable la violencia. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Jorge Enrique Mata, coordinador general de oficina de la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que encabezó la magistrada Mónica Soto fue incluido en la lista de 21 nombramientos presidenciales para ocupar las salas regionales del Tribunal Federal de Justicia Administrativa durante 10 años, que el Senado de la República planea ratificar a la brevedad. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

Los gobernadores, gobernadoras y la jefa de Gobierno de las 32 entidades del País firmaron el compromiso contra la violencia de género impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum. Uno de los compromisos es acompañar el proceso de homologación del tipo penal de abuso sexual. Durante la mañana, se realizó un enlace en vivo con los mandatarios y mandatarias en el que se sumaron a los 10 puntos del "Compromiso Nacional por la vida, la felicidad y el respeto a las mujeres". [Reforma.com \(sitio\)](#) , [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

CDMX

En la Ciudad de México, Clara Brugada ha dado inicio a 16 días de activismo feminista, lanzando la campaña "Si te toca, nos toca". Durante este periodo, se presentarán iniciativas de ley enfocadas en la violencia familiar, abuso sexual y la creación de hoteles seguros para mujeres. Brugada ha anticipado una serie de actividades programadas desde mañana hasta el 10 de diciembre, con el objetivo de visibilizar esta campaña. Se llevarán a cabo más de 250 acciones en diversas dependencias de la ciudad, abarcando actividades culturales, de prevención y atención. [AMX Edo de Mex](#) , [El Heraldo de México \(sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

Diputados de Acción Nacional (PAN) en la Ciudad de México anunciaron un paquete de iniciativas en materia hídrica y de seguridad, que buscarán incorporar en la discusión del presupuesto para el Paquete Económico 2026 en el Congreso capitalino. En conferencia, la presidenta local del PAN, Luisa Gutiérrez, informó que las propuestas surgen de foros con diputados, especialistas y vecinos, para incorporar políticas públicas en temas urbanos, como el acceso al agua y mejor seguridad. [Megalopolis \(Sitio\)](#)

Tiempos de Comisiones Especiales de Investigación en el Congreso CDMX. La oposición, en especial el PAN, no ve mal que se indague la violencia en la marcha del N15, siempre y cuando no sea sólo para ir contra los alcaldes de su partido, Alessandra Rojo de la Vega, de Cuauhtémoc, y Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo. La otra observación que hacen los panistas es que esa Comisión tenga alcances mayores o se conformen varias, para indagar también hechos violentos del 2 de octubre

pasado también con el bloque negro, crímenes de alto impacto social en la CDMX, como el homicidio de los colaboradores cercanos de la jefa de Gobierno o del abogado David Cohen, el gasto de más de 37 mil millones de pesos en la "renovación" de la Línea 1 del Metro... [CDMX Magacín \(Sitio\)](#)

NACIONAL

La presidenta del Senado de la República, Laura Itzel Castillo Juárez, informó que esta semana iniciará un ciclo de actividades con motivo del Día Internacional en Contra de la Violencia hacia las Mujeres que contempla una Sesión Solemne a la que serán convocadas representantes del Poder Ejecutivo y del Poder Judicial. La legisladora por Morena adelantó que el jueves 27 de noviembre encabezará un conversatorio especial. [Reporte Índigo \(sitio\)](#)